

## Inhalt - *Contents*

### Fisch-, Amphibien- und Reptilienreste aus der Höhlenruine Hunas bei Hartmannshof (Mittelfranken)

*Lower vertebrate remains (fish, amphibians, reptiles) from the cave deposits of Hunas near Hartmannshof  
(Middle Frankonia, Bavaria, Germany)*

Gottfried BÖHME.....7-23

### Site formation and faunal remains of the Middle Pleistocene site Bilzingsleben

*Fundplatzgenese und Faunareste der mittelpleistozänen Fundstelle Bilzingsleben*

Werner MÜLLER & Clemens PASDA.....25-49

### Repolust Cave (Austria) revisited: Provenance studies of the chert finds

*Fundrevision der Repolusthöhle (Österreich): Herkunftsbestimmungen der Hornsteinfunde*

Michael BRANDL, Christoph HAUZENBERGER, Walter POSTL, Daniel MODL, Christoph KURTA  
& Gerhard TRNKA.....51-65

### A new site of the Mousterian of Acheulian Tradition in the northern Netherlands

*Ein neuer Fundplatz des Moustérien in Acheuléen-Tradition in den nördlichen Niederlanden*

Marcel J. L. T. NIEKUS, Dick STAPERT, Jaap R. BEUKER & Lykke JOHANSEN.....67-92

### Gruta Nova da Columbeira (Bombarral, Portugal): Site stratigraphy, age of the Mousterian

*sequence, and implications for the timing of Neanderthal extinction in Iberia*

*Gruta Nova da Columbeira (Bombarral, Portugal): Fundplatz-Stratigraphie, Alter der Moustérien-Schichtenfolge,  
und Schlussfolgerungen für die Chronologie des Aussterbens der Neanderthalen auf der Iberischen Halbinsel*

João ZILHÃO, João Luís CARDOSO, Alistair W. G. PIKE & Bernhard WENINGER.....93-112

### New perspectives on recycling of lithic resources using refitting and spatial data

*Neue Nachweismöglichkeiten der Wiederverwendung von lithischem Rohmaterial mittels Zusammensetzungen  
und räumlicher Verteilung*

Manuel VAQUERO.....113-130

### Fire-places, frequentations and the environmental setting of the final Mousterian at

*Grotta di Fumane: a report from the 2006-2008 research.*

*Feuerstellen, Wiederbegehungen und Umweltverhältnisse des späten Moustérien der Grotta di Fumane:  
Zwischenbericht der Forschungen von 2006 bis 2008.*

Marco PERESANI, Julia CHRAVZEZ, Alice DANTI, Martina DE MARCH, Rossella DUCHES, Fabio GURIOLI,  
Simona MURATORI, Matteo ROMANDINI, Luca TROMBINO & Antonio TAGLIACOZZO.....131-151

**Revisiting the Middle Palaeolithic site Volkringhauser Höhle (North Rhine-Westphalia, Germany)  
Eine Neubetrachtung des mittelpaläolithischen Fundplatzes Volkringhauser Höhle (Nordrhein-Westfalen,  
Deutschland)**

Yvonne TAFELMAIER.....153-182

**First evidence of eastern Preboreal pioneers in arctic Finland and Norway**

*Erste Beweise für östliche präboreale Pioniere in den arktischen Gebieten von Finnland und Norwegen*

Tuija RANKAMA & Jarmo KANKAANPÄÄ.....183-209

**Book reviews**

*Buchbesprechungen*.....211-220